

INTRODUCTION

Il arrive que les idées aient une force telle qu'elles deviennent réalité.

Quintin Smith

Président de Costa Rica

Le Comité spécial sur le processus de pacification en Amérique centrale a l'honneur de présenter son

rapport provisoire Il est temps de créer une paix solide et durable en Amérique centrale. Depuis deux ans, le processus de pacification, malgré beaucoup d'obstacles, n'en a pas moins continué à enregistrer de fragiles progrès. Le temps de nous en vanter ne vient pas encore.

L'Accord Esquipulas II repose sur la triple promesse de paix, de démocratie et de développement. Son succès dépend principalement des Centraméricains eux-mêmes, mais largement aussi de la compréhension et de l'appui de la communauté internationale, des États-Unis, notamment. Le Canada, depuis son gouvernement, s'est prononcé fermement en faveur de l'Accord et cherche des moyens pratiques et efficaces de contribuer à la réalisation de paix de l'Amérique centrale.

Le présent rapport est le fruit des efforts conjoints de participants au dialogue canadien à l'appui donné par le Canada au cours de sa participation au dialogue canadien à l'appui de la situation en Amérique centrale. Il est le résultat de consultations avec des experts et d'autres personnes, et il reflète des renseignements et des idées recueillies au cours de ces consultations.

PREMIER RAPPORT

Conformément à son ordre de renvoi du vendredi 29 janvier 1988, le Comité a étudié les questions relatives à la participation canadienne dans le processus de pacification en Amérique centrale et présente le rapport provisoire suivant.

Le dialogue canadien à l'appui de la situation en Amérique centrale est un dialogue public à Ottawa auquel ont participé des représentants de divers secteurs de la société canadienne, y compris des spécialistes de l'Amérique centrale et des représentants d'organisations non-gouvernementales qui existent depuis longtemps sur le terrain de l'Amérique centrale. En outre, le Canada a rencontré les ambassadeurs au Canada des pays de l'Amérique centrale, l'ambassadeur des États-Unis et celui de Cuba, ainsi que de hauts fonctionnaires de l'ambassade de l'Union des républiques socialistes soviétiques.

De 8 au 18 avril, les membres du Comité et leur personnel ont visité les cinq pays d'Amérique centrale signataires de l'Accord Esquipulas II. Dans chacun de ces pays, ils ont rencontré le président et d'autres officiels gouvernementaux des divers pays de l'Amérique centrale, des députés, des journalistes, des organisations de défense des droits de la personne et du milieu des affaires, de jeunes gens des communautés de l'étranger et des citoyens canadiens et ont participé à des réunions publiques. Ils ont également rencontré des membres de l'armée canadienne, ainsi qu'un grand nombre de membres de la communauté canadienne en Amérique centrale. Les conclusions de ces consultations ont été présentées au Comité et ont servi de base à la rédaction de ce rapport.